

Información bibliográfica

Miguel Ayuso (ed.), *El bien común. Cuestiones actuales e implicaciones político-jurídicas*, Itinerarios, Madrid, 2013, 310 págs.

En el número 509-510 se estampó la mayor parte de las actas de las IV Jornadas Hispánicas de Derecho Natural y de la XLIX Reunión de Amigos de la Ciudad Católica. Sin embargo, se ha considerado oportuno editarlas también de modo independiente en forma de libro, pues conviene que sean accesibles más generalmente los frutos de las jornadas iusnaturalistas hispánicas. Y se ha aprovechado la ocasión para integrar los textos que en nuestras páginas aparecieron sin anotar, añadiéndose el oportuno aparato, y para incluir un texto que no llegó a tiempo.

El libro es notable. Por la excelente edición. Por la organicidad de las contribuciones, inusual en las obras colectivas. Por la contundencia de sus conclusiones. Por el mismo tema elegido. Veámoslo algo más por lo menudo.

Cuando el derecho natural se presenta hoy por lo común apenas reducido a los derechos humanos, la recuperación de su verdadera faz –como la que nos ofrece este libro– resulta de extrema importancia. Y es que, como se explica en la presentación, «en el mejor de los casos el bien común está hoy reducido a palabrería hueca, cuando no pervertido o desnaturalizado». De modo que se hace necesaria una «presentación completa y orgánica del bien común [...], para lo que desbroza sus implicaciones político-jurídicas a la luz de las cuestiones del tiempo presente, sentando así las bases para su necesaria rehabilitación».

Las Jornadas Hispánicas de Derecho Natural, fundadas por Elías de Tejada en 1972, y prolongadas por Juan Vallet de Goytisolo en 1998, están siendo sostenidas por Miguel Ayuso (en las ediciones de 2008 y 2012). Confiemos en que se mantenga la iniciativa, pues nos parece de una importancia extrema para salvar el derecho natural de los asaltos personalistas que sufre desde hace decenios y que en los últimos años prácticamente lo han copado.

José DÍAZ NIEVA